



LEGISLATURA
CONGRESO
DE MICHOCÁN DE OCAMPO

SÍNTESIS EJECUTIVA

17 DE NOVIEMBRE 2025



SÍNTESIS EJECUTIVA



17 DE NOVIEMBRE 2025

CONGRESO DEL ESTADO

La construcción de una Ley de Búsqueda de Personas Desaparecidas en Michoacán sólo es posible de manera conjunta, apunta la diputada **Belinda Iturbide Díaz**, quien en la actual [Legislatura](#), busca se concrete la referida norma.

Frente a señalamientos realizados por colectivos de búsqueda, por la precariedad de tiempos para sus participaciones en los foros convocados, la legisladora refiere que el trabajo está en proceso, y se ha avanzado en la escucha de los planteamientos que han realizado las madres buscadoras y los colectivos.

<https://www.contramuro.com/construccion-de-ley-de-busqueda-de-personas-desaparecidas-solo-es-posible-de-manera-conjunta/>

Ante las cancelaciones de sesiones ordinarias en el Congreso de Michoacán, la bancada panista llamó a no frenar más el trabajo legislativo por la llegada del Plan Michoacán. Señalaron que los trabajos legislativos deben continuar y realizarse en paralelo con la revisión del Plan, ya que se requiere de diputados comprometidos que trabajen de manera directa en los temas pendientes que se tienen.

<https://cbtelevision.com.mx/bancada-panista-llama-a-no-frenar-trabajos-legislativos-por-el-plan-michoacan/>

La diputada Fabiola Alanís destacó que el municipio de Uruapan se convierte en uno de los principales polos de acción dentro del **Plan Michoacán por la Paz y la Justicia**, con inversión sin precedente para fortalecer la seguridad, el desarrollo productivo, la infraestructura educativa, la salud y el bienestar social.

Durante la presentación del plan en Palacio Nacional, la presidenta **Claudia Sheinbaum** subrayó la importancia de Uruapan como corazón económico y social de Michoacán, al anunciar acciones estratégicas de alto impacto que responden a las demandas históricas de la región.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/fabiola-alan%C3%ADAs-uruapan-ser%C3%A1-eje-del-desarrollo-y-la-paz-en-michoac%C3%A1n-con-inversi%C3%B3n-federal-y-estatal-sin-precedente>

La diputada Sandra Arreola Ruiz, integrante del Grupo Parlamentario del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), condenó la creciente ola de agresiones y hostilidades contra personas defensoras del medio ambiente en Michoacán y llamó a los tres órdenes de gobierno a implementar medidas urgentes para proteger su integridad y su vida.

<https://michoacaninformativo.com/la-proteccion-de-quienes-defienden-la-tierra-debe-ser-prioridad-nacional-sandra-arreola/>



17 DE NOVIEMBRE 2025

En un ejercicio de colaboración institucional, el diputado local del PRD e integrante de la 76 Legislatura, Octavio Ocampo, sostuvo una reunión con la ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Yasmín Esquivel Mossa, en la que acordaron una próxima reunión entre sus equipos de trabajo para actualizarse en temas legislativos y analizar los efectos e impactos que las reformas federales aprobadas durante 2025 tendrán en las personas y en Michoacán.

El encuentro también permitió profundizar en el funcionamiento del nuevo sistema judicial en México y en las acciones necesarias para consolidar una justicia social más sólida, informaron en un comunicado.

<https://www.monitorexpresso.com/octavio-ocampo-y-la-ministra-esquivel-mossa-acuerdan-ruta-de-trabajo-para-revisar-impacto-de-reformas-federales-y-fortalecer-la-justicia-social/>

El diputado **Juan Carlos Barragán Vélez** señaló que el presidente municipal de **Morelia**, **Alfonso Martínez Alcázar**, continúa evadiendo su responsabilidad en materia de seguridad pública, privilegiando discursos y confrontaciones en lugar de resultados para las y los morelianos.

Afirmó que la seguridad de la ciudad no se resolverá con declaraciones, al señalar que la **Policía Morelia** mantiene una alta percepción de corrupción y se dedica más a levantar multas que a tareas de proximidad, prevención y protección ciudadana.

<https://atiempo.mx/politica/critica-barragan-falta-de-resultados-en-seguridad-en-morelia/>

MICHOACÁN

El gobierno de Michoacán nombró a **José Antonio Cruz Medina** como nuevo titular de la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) estatal.

El gobernador **Alfredo Ramírez Bedolla** informó del nombramiento y aseguró que “este relevo estratégico impulsará el Plan Michoacán por la Paz y la Justicia, alineado y coordinado con el Gobierno de México y la estrategia nacional de la presidenta **Claudia Sheinbaum**”.

<https://lopezdoriga.com/nacional/relevo-en-michoacan-jose-antonio-cruz-medina-es-el-nuevo-secretario-de-seguridad-estatal/>



17 DE NOVIEMBRE 2025

Ramsés Adalid Vega Sayabedra toma el cargo como titular de la **Subsecretaría de Operación Policial** de la Secretaría de Seguridad Pública (SSP), en Michoacán, fue nombrado por el Gobernador del Estado, Alfredo Ramírez Bedolla.

<https://oem.com.mx/elsoldezamora/policia/ramses-adalid-vega-sayabedra-asume-subsecretaria-de-operacion-policial-de-la-ssp-en-michoacan-26831601>

Miles de personas marcharon este sábado de forma pacífica en Morelia y otras ciudades de **Michoacán** como parte de la convocatoria de la "**Generación Z**", así como en protesta por la violencia que azota tanto al estado como al país. Desde las 11:00 horas, miles de personas caminaron desde de la pasa jardín Morelos, en el poniente de **Morelia**, hacia el Centro Histórico capitalino, donde el Palacio de **Gobierno del Estado** fue resguardado con vallas y láminas metálicas para proteger ventanales y el acceso principal.

<https://latinus.us/mexico/2025/11/15/justicia-para-carlos-manzo-miles-marchan-de-forma-pacifica-en-morelia-otras-ciudades-de-michoacan-157032.html>

La movilización ciudadana convocada este sábado para exigir paz y seguridad en **Morelia**, derivó en momentos de tensión, choques con la policía y denuncias de agresiones contra periodistas.

La protesta, que partió del Jardín Morelos hacia Palacio de Gobierno, reunió a cientos de personas que reclamaron el aumento de la violencia en la entidad y exigieron un cambio real en la estrategia de seguridad.

<https://www.contramuro.com/marcha-por-la-paz-en-morelia-termina-en-disturbios-y-detenciones/>

Miles de personas en Morelia, Uruapan, Zamora, Lázaro Cárdenas y Maravatio salieron a las calles en Michoacán de nueva cuenta para exigir justicia por la muerte del exalcalde de Uruapan, Carlos Manzo, a quince días de su asesinato.

La marcha de Carlos Manzo se mezcló con la movilización anunciada de la Generación Z, que también salió a pedir pacificar el país y en cada una de las movilizaciones se vieron políticos locales de los partidos Acción Nacional (AN), Movimiento Ciudadano e incluso del PRD Michoacán, involucrados en las marchas gritando consignas en contra del gobierno federal, contra el gobernador de Michoacán Alfredo Ramírez Bedolla y contra las fuerzas armadas.

<https://www.proceso.com.mx/nacional/estados/2025/11/15/marchan-en-ciudades-de-michoacan-por-carlos-manzo-hay-dos-detenidos-dos-reporteros-lesionados-362842.html>



17 DE NOVIEMBRE 2025

Una manifestación que se realiza este sábado en el Centro Histórico de la capital michoacana transcurre sin incidentes, informó el secretario de Gobierno, Raúl Zepeda Villaseñor.

El encargado de la política interna señaló que desde tempranas horas se desplegó un operativo de vigilancia y seguridad por parte de elementos de la Secretaría de Seguridad Pública, **con el propósito de atender de manera oportuna cualquier eventualidad y garantizar el desarrollo ordenado de la movilización**.

<https://changoonga.com/2025/11/15/celebra-gobierno-de-michoacan-que-manifestacion-del-15n-haya-sido-pacifica/>

La **marcha** convocada por la **"Generación Z"** para este 15 de noviembre ha generado **controversia en Michoacán**, especialmente por las versiones encontradas sobre **quién la organiza** y su **vínculo con el Movimiento del Sombrero**, fundado por el alcalde asesinado de Uruapan, Carlos Manzo.

Grecia Itzel Quiroz, actual alcaldesa de Uruapan y viuda de Manzo, **aclaró** en conferencia de prensa **que no participará ni encabeza la movilización**. "Que sepan que nosotros no estamos encabezando esta marcha. No sé quién o por quién esté siendo organizada ... **yo decidí no asistir**", afirmó.

<https://www.azon.com.mx/estados/2025/11/15/colectivos-generacion-z-marcha-en-michoacan-contra-violencia-grecia-deslinda-a-movimiento-del-sombrero/>

La Asociación Michoacana de Periodistas (AMIPAC) lanzó un llamado urgente para **remover de su cargo al secretario de Seguridad Pública (SSP), Juan Carlos Oseguera Cortés**, tras una serie de agresiones cometidas contra reporteras durante la cobertura de manifestaciones ciudadanas.

Los hechos más recientes incluyen la agresión física sufrida este sábado por la **periodista especializada en nota policiaca, Liliana Jiménez Nieto**, quien terminó con una herida en la cabeza que requirió al menos tres puntadas.

<https://changoonga.com/2025/11/16/asociacion-michoacana-de-periodistas-exige-atender-denuncias-de-reporteros-agredidos/>

Fueron 6 los periodistas agredidos este sábado en Morelia por policías estatales de la Guardia Civil, de la Secretaría de Seguridad Pública (SSP), durante la cobertura de las protestas disruptivas de este 15 de noviembre por la llamada Generación Z.

A través de un posicionamiento en su sitio de Facebook, ese domingo, el Colectivo Ni Uno Más Michoacán, encabezado por la periodista Patricia Monreal Vázquez, denunció que seis periodistas fueron agredidos este sábado en Morelia por elementos de la Secretaría de Seguridad Pública.

<https://www.quadratin.com.mx/justicia/fueron-6-periodistas-los-agredidos-en-movilizaciones-del-sabado/>



17 DE NOVIEMBRE 2025

Se cumplen dos semanas que se anunció el Plan Michoacán por parte de la presidenta de México, Claudia Sheinbaum, donde se pretende regresar la paz al estado de forma integral.

En los últimos días se han registrado los arribos de las fuerzas castrenses que ya se encuentran distribuidos en las diversas regiones del estado para actuar en contra de los generadores de violencia.

<https://cbtelevision.com.mx/se-cumplen-dos-semanas-que-se-anuncio-el-plan-michoacan/>

La Iglesia Católica inició la **jornada de oración** a la par de la implementación del **Plan Michoacán por la Paz y la Justicia**.

El Arzobispo de Morelia, Carlos Garfias Merlos, refirió que **qué a través de la educación y la oración se puede construir la paz**, por lo que señaló que insistirá con el **llamado a las autoridades a tomar las ideas y acciones** que ha implementado la Iglesia Católica desde hace años para **ver por el bienestar de las y los michoacanos**.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/a-la-par-del-plan-michoac%C3%A1n-iglesia-cat%C3%B3lica-inicia-jornada-de-oraci%C3%B3n>

El arzobispo **Carlos Garfias Merlos** hizo un llamado para que la **Arquidiócesis de Morelia** sea incluida en los trabajos de implementación del **Plan Michoacán "Por la Paz y la Justicia"**, presentado recientemente por la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo y el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/pide-arquidiocesis-de-morelia-ser-incluida-en-plan-michoacan-26826754>

El Plan Michoacán por la Paz y la Justicia impactará al campo con una **inversión de 500 millones de pesos** para inversiones en la tecnificación de **riego del campo, rehabilitación de presas, reposición y compra de maquinaria** a través de la Comisión Nacional del Agua (Conagua).

<https://oem.com.mx/elsoldezamora/local/plan-michoacan-favorecera-la-tecnificacion-del-campo-con-una-inversion-de-500-mdp-26826886>

Después de que concluyeran las tomas de carreteras realizadas por campesinos michoacanos, el Colegio de Michoacán llevó a cabo el seminario interinstitucional "Hablemos de Maíz", con el fin de analizar las directrices que podrían modificar la **planeación del campo mexicano** dentro del presupuesto federal 2026.

<https://oem.com.mx/elsoldezamora/local/colmich-advierte-retos-urgentes-para-mejorar-la-produccion-de-maiz-en-michoacan-26830602>



17 DE NOVIEMBRE 2025

La Comisión Nacional para la Protección y Defensa de los Usuarios de Servicios Financieros (Condusef) llamó a la población a extremar precauciones durante el Buen Fin, al advertir un incremento sostenido en robos a tarjetas, transferencias no reconocidas, páginas espejo y llamadas falsas que suplantan a instituciones bancarias. En entrevista con Contramuro, el representante estatal, Rafael Trillo, recordó que noviembre es el mes con mayor repunte de fraudes vinculados a tarjetas y movimientos bancarios: cajeros automáticos sin vigilancia, especialmente los ubicados en comercios, terminales “trujeadas”, clonación de tarjetas y operaciones no reconocidas.

<https://www.contramuro.com/alerta-fraudes-buen-fin-condusef/>

POLÍTICA Y PARTIDOS POLÍTICOS

El dirigente estatal de Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA), Jesús Mora González, rechazó que las manifestaciones realizadas contra los gobiernos estatal y federal puedan desacreditar la imagen de la presidenta de la República, Claudia Sheinbaum Pardo y aseguró que la convocatoria “*no fue ni juvenil, ni espontánea, ni apartidista*”.

Mora González insistió en que **la marcha nació con el objetivo de condenar la violencia, pero terminó mostrando actos violentos** que, dijo, contradijeron la intención inicial.

<https://changoonga.com/2025/11/16/morena-michoacan-marchas-del-15-n-gen-z-ni-fueron-de-chavos-ni-espontaneas-ni-afectan-a-sheinbaum/>

El presidente de Morena en Michoacán, Jesús Mora, negó que la movilización del 15 de noviembre, realizada en distintas ciudades del país tras el asesinato del alcalde de Uruapan, Carlos Manzo Rodríguez, el pasado 1 de noviembre, haya sido un ejercicio ciudadano juvenil y apartidista, como sus convocantes difundieron.

En entrevista con Quadratín, a pregunta expresa aseguró que, por el contrario, fue a todas luces encabezada por figuras del PRIAN y de la derecha tradicional, al señalar la presencia de personajes como Acosta Naranjo, Fernando Belaunzarán, Emilio Álvarez Icaza, Pedro Ferriz y el papá de Carlos Loret de Mola.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/no-fueron-apartidistas-las-marchas-del-sabado-asegura-jesus-mora/>



17 DE NOVIEMBRE 2025

El presidente estatal de Morena, Jesús Mora, defendió el uso de la fuerza pública durante las manifestaciones del 15 de noviembre realizadas en distintas ciudades del país tras el asesinato del alcalde de Uruapan, Carlos Manzo Rodríguez, ocurrido el 1 de noviembre.

En entrevista, señaló que las intervenciones policiales respondieron a la necesidad de impedir actos violentos y evitar daños en inmuebles públicos.

<https://www.contramuro.com/morena-justifica-fuerza-protestas/>

Jesús Mora González, dirigente estatal de Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), aseguró que las movilizaciones contra los gobiernos estatal y federal no representan una amenaza para la imagen de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo. Recalcó que la convocatoria no tuvo origen juvenil ni ciudadano, sino que respondió a intereses partidistas.

Mora González afirmó que, si bien hubo ciudadanos que marcharon libremente, también se detectaron decenas de infiltrados.

<https://www.respuesta.com.mx/noticias-principales/morena-desacredita-el-caracter-juvenil-espontaneo-y-ciudadano-de-las-protestas-y-niega-que-afecten-a-sheinbaum/>

El Cártel de Morena está aterrorizado ante el descontento social de millones de mexicanos, por lo que intenta minimizar las protestas así como a ocultado a las víctimas de desaparición forzada, homicidios y los graves casos de corrupción de morenistas, afirmó Carlos Quintana Martínez, Presidente del Comité Directivo Estatal (CDE) del Partido Acción Nacional (PAN).

<https://cbtelevision.com.mx/cartel-de-morena-esta-atarrorizado-por-protestas-multigeneracionales-pan-michoacan/>

Carlos Humberto Quintana Martínez, dirigente estatal del Partido Acción Nacional (PAN), insistió en que las manifestaciones recientes para exigir un alto a la violencia son legítimas y necesarias.

Lamentó, sin embargo, que algunos eventos hayan terminado en hechos violentos. Al defender la asistencia de perfiles del tricolor y del albiazul, afirmó que su presencia obedece al mismo malestar que experimenta la población.

<https://www.respuesta.com.mx/politica-secciones/pan-respalda-caracter-legitimo-de-protestas-y-descarta-que-actores-politicos-las-hayan-distorsionado/>

El dirigente estatal del Partido de la Revolución Democrática Michoacán (PRDM), Octavio Ocampo Córdova, reprochó la presencia de representantes de distintas fuerzas partidistas en la marcha ciudadana realizada tras el asesinato



17 DE NOVIEMBRE 2025

del presidente municipal de Uruapan, Carlos Manzo Rodríguez, a quienes calificó como “políticos vivales”.

Ocampo explicó que la manifestación fue originalmente convocada por un sector joven de la población, identificados como integrantes de la generación Z, y **lamentó que actores de partidos políticos intentaran aprovechar la coyuntura**.

<https://changoonga.com/2025/11/16/prd-michoacan-acusa-hubo-politicos-vivales-que-buscaron-colgarse-de-la-marcha-15-n/>

Para Octavio Ocampo Córdova, dirigente estatal del Partido de la Revolución Democrática Michoacán (PRDM), la marcha ciudadana realizada tras el asesinato del alcalde de Uruapan, Carlos Manzo Rodríguez, quedó empañada por la presencia de militantes de diversos partidos.

El perredista calificó como “políticos vivales” a quienes acudieron para intentar sacar provecho del descontento social.

<https://www.respuesta.com.mx/politica-secciones/prdm-acusa-oportunismo-politico-en-marcha-contra-la-violencia-politicos-vivales-senala-ocampo/>

Como parte del proceso de fortalecimiento territorial que impulsa el PRD Michoacán, este sábado se llevó a cabo la toma de protesta del Comité Ejecutivo Municipal del partido en Jungapeo. El acto fue encabezado por Octavio Ocampo, dirigente estatal del PRD, acompañado por el nuevo presidente del Comité Municipal, Alberto Gutiérrez López.

Previo a la ceremonia, se inauguró la nueva oficina municipal del PRD, espacio que simboliza cercanía, organización y presencia permanente del partido en la región.

El encuentro reafirmó el trabajo constante que realiza el PRD Michoacán para consolidar estructuras sólidas, participativas y representativas en todo el territorio. En Jungapeo, el perredismo refrendó su vocación democrática, progresista y humanista, impulsando un proyecto político que mantiene en el centro a las personas y su bienestar.

<https://www.tiempodemichoacan.com/el-prd-michoacan-fortalece-su-estructura-territorial-con-la-toma-de-protesta-del-comite-ejecutivo-municipal-en-jungapeo/>

El presidente del Instituto Electoral de Michoacán (IEM), Ignacio Hurtado Gómez, defendió la continuidad del Sistema Nacional de Elecciones, integrado por los OPLES y los tribunales electorales locales, al considerar que su eliminación no solo impediría ahorros, sino que pondría en riesgo la logística y estabilidad de los comicios.

Recordó que los tribunales locales representan un acceso inmediato a la justicia electoral, pues el 70 por ciento de los expedientes se atienden en territorio estatal.

<https://www.respuesta.com.mx/noticias-principales/centralizar-al-ine-colapsaria-la-operacion-electoral-advierte-el-iem/>



17 DE NOVIEMBRE 2025

MORELIA

Desde ex titulares de la **Secretaría de Obra Pública de Morelia** y el encargado del Centro de Atención Animal durante la administración municipal de **Raúl Morón Orozco**, hasta una trabajadora del Ayuntamiento que señaló a una directora de acosarla dentro de la **Secretaría de Cultura de Morelia** durante el trienio pasado de **Alfonso Martínez Alcázar**, son algunos de los casos que forman parte de la lista de funcionarios y ex funcionarios inhabilitados por la [**Contraloría del Estado**](#).
<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/van-doce-funcionarios-municipales-inhabilitados-durante-gobierno-de-raul-moron-y-alfonso-martinez-26826211>

El secretario del ayuntamiento de Morelia, Yankel Benítez Silva, cuestionó el intento de deslegitimar la protesta nacional del 15 de noviembre al reducirla a una acción impulsada por "bots", pese a tratarse de una movilización detonada por el asesinato del presidente municipal de Uruapan, Carlos Manzo, ocurrido el pasado 1 de noviembre.

La marcha del 15N, realizada en la Ciudad de México y replicada en diversas ciudades del país, incluida Morelia, surgió como expresión de indignación ciudadana ante el crimen que sacudió la política michoacana. En ese contexto, Benítez consideró un error descalificar el origen y la legitimidad de las protestas.

<https://www.contramuro.com/deslegitimar-protestas-polariza-mexico/>

El secretario del Ayuntamiento de Morelia, Yankel Benítez Silva, reconoció que la crisis desatada por las agresiones policiales y la falta de resultados en materia de seguridad vuelve inevitable discutir un relevo en la Secretaría de [**Seguridad Pública \(SSP\) de Michoacán**](#).

Entrevistado sobre los rumores de que el titular de la SSP habría renunciado esta mañana, Benítez afirmó que los acontecimientos recientes obligan a un replanteamiento profundo.

<https://www.contramuro.com/relevo-ssp-michoacan-yankel-benitez/>

El exdiputado federal **Adolfo Torres Ramírez** fijó su postura respecto al **Plan Michoacán**, presentado por la presidenta de la República, **Claudia Sheinbaum Pardo**, al señalar que puede representar una gran oportunidad para el estado gracias a la interlocución existente entre el Gobierno federal y la administración de **Alfredo**



SÍNTESIS EJECUTIVA



17 DE NOVIEMBRE 2025

Ramírez Bedolla, esquema que —dijo— no se había implementado en gobiernos anteriores.

Recalcó que esa comunicación debe extenderse hacia los ayuntamientos y celebró que la visita de funcionarios federales realizada ayer fuera abierta a las y los alcaldes, al ser quienes conocen de primera mano las particularidades de sus municipios y el sentir de la población.

<https://atiempo.mx/morelia/plan-michoacan-podria-ser-una-gran-oportunidad-para-la-entidad-adolfo-torres/>

El coordinador diocesano de Cáritas Morelia, Miguel Ángel Gaona Pineda, informó que la colecta realizada en la Arquidiócesis reunió alrededor de un millón 200 mil pesos, recursos que serán enviados este martes a comunidades afectadas en San Luis Potosí, Veracruz, Querétaro e Hidalgo tras las recientes tormentas.

En rueda de prensa, este domingo, explicó que el envío no será en especie, sino mediante aportaciones económicas para que las Cáritas locales compren directamente lo necesario y se reactive el comercio de cada zona.

<https://www.contramuro.com/caritas-morelia-tormentas-donaciones/>

SEGURIDAD

En operativos realizados de manera conjunta por diversas instituciones de seguridad, en la cual participaron tanto organismos federales como locales, hoy se detuvo en diversos eventos a cinco personas en tres municipios del estado de Michoacán, a quienes se les decomisaron armas de fuego y drogas.

Para “fortalecer las acciones del Plan Michoacán por la Paz y la Justicia”, indicó un comunicado oficial del Gabinete de Seguridad, en el municipio de Zamora los agentes de seguridad detuvieron a tres personas y les aseguraron cinco kilos de cristal, 10 kilos de marihuana, dos armas largas, un cargador y tres vehículos.

<https://www.jornada.com.mx/noticia/2025/11/14/politica/operativos-del-plan-michoacan-por-la-paz-dejan-detenidos-y-millonario-decomiso-de-drogas-y-armas>

Elementos de seguridad federal y estatal aseguraron en el municipio de Los Reyes dos vehículos, uno de ellos tipo “monstruo”, con blindaje artesanal; un arma de grueso calibre, especial para ataque antiaéreo, casquillos y algunas dosis de metanfetamina, informaron fuentes policiales.



17 DE NOVIEMBRE 2025

La diligencia se realizó por parte de personal del Ejército Mexicano, la Guardia Nacional y la Guardia Civil a través de la Subsecretaría de Investigación Especializada (SIE) en la colonia Praderas de Itzícuaro, de la cabecera municipal de Los Reyes, tras la agresión de un civil armado contra el personal policial y castrense. El sujeto logró huir.

<https://www.jornada.com.mx/noticia/2025/11/15/estados/decomisan-vehiculo-con-blindaje-artesanal-en-los-reyes-michoacan>

El Gabinete de Seguridad dio a conocer que, **en el marco del Plan Michoacán por la Paz y la Justicia, fue detenido Agustín “N”**, quien contaba con una orden de reaprehensión por el delito de homicidio.

A través de un operativo implementado por elementos de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, de la Defensa Nacional, de Marina, Fiscalía General de la República y Guardia Nacional, **se ejecutó una orden de reaprehensión contra un sujeto por el delito de homicidio.**

<https://mvsnoticias.com/nacional/estados/2025/11/16/detienen-presunto-homicida-en-el-marco-del-plan-michoacan-720080.html>

En un operativo reciente, la **Guardia Nacional (GN)** arrestó a un ex aspirante a la alcaldía de Pátzcuaro, Michoacán, al momento en que se le descubrió portando un arma de fuego y cartuchos que, según las autoridades, son “de uso exclusivo de las Fuerzas Armadas”.

La detención se produjo durante una inspección en el libramiento de Pátzcuaro, los agentes detuvieron una camioneta tipo RAM, al revisar el vehículo encontraron el arma y la munición. El implicado viajaba acompañado de otra persona, quien también fue retenida hasta que se determine su situación legal.

<https://grupomarmor.com.mx/2025/11/16/detenido-en-michoacan-un-ex-candidato-local-por-portar-arma-de-uso-exclusivo/>

La Fiscalía General del Estado de Michoacán (FGE) cumplimentó orden de aprehensión en contra de Antonio “N”, por su posible relación en el delito de violación equiparada agravada, cometido en agravio de un joven con discapacidad mental, en el municipio de Uruapan.

De acuerdo con los datos que constan en la Carpeta de Investigación, el pasado 9 de enero y 5 de noviembre, el investigado aprovechó que se encontraba a solas con la víctima y la atacó sexualmente.

<https://www.quadratin.com.mx/justicia/detiene-la-fge-a-presunto-abusador-sexual-de-persona-con-discapacidad/>



SÍNTESIS EJECUTIVA



17 DE NOVIEMBRE 2025

COLUMNAS

ACUEDUCTO

La Sombreriza por encima de La Z

Por Samuel Ponce Morales

“Al menos en la capital michoacana, la de la llamada Generación Z, fue una marcha por debajo de las expectativas creadas, numéricamente hablando; sin embargo, más allá de las playeras blancas, sobresalieron los simpatizantes y/o seguidores del movimiento de la sombreriza, lo más notorio de dicha movilización.

En esta ocasión, las demandas fueron diversas, aunque no dispersas, siempre se unificaban ante el clamor de seguridad, una consigna que entre los manifestantes no había la menor duda, ese es lo primordial, pero en ello iba inherente el grito de justicia para el alcalde de Uruapan Carlos Manzo, ultimado en la Noche de muertos.

Las demás consignas se diluían en sombrías islas de diminutos coros como la de «¡fuera Morena», cuyos voceros, de ese instituto político, no dejaban de recrearse por tal pálida manifestación que calificaron de todo, pero que en el fondo una no tan minoría de sus propios militantes sigue percibiendo una inseguridad que tercia su discurso.

Al final de la manifestación hubo enfrentamientos entre el último reducto de participantes, en especial jóvenes, con miembros de la fuerza del orden, en donde hubo una serie de heridos, entre ellos comunicadores; cierto, los segundos fueron los provocadores, pero los primeros cayeron en el garlito convirtiéndose en represores. Ahora, los morenistas, los cuatroteístas, los chairos, deberían modificar su lema de Gobierno o al menos hacer una pausa, en lugar de establecer el primero los pobres debería considerar a muy corto plazo el primero la seguridad, sin demagogias y si combinando las causuales de la violencia, pero también derrotando a los criminales. Y, sin embargo, con todo es latente que el movimiento del sombrero vaya decreciendo y el de la Generación Z creciendo o viceversa, difícil un equilibrio aunque, por el momento, es evidente que el primero es más puro, menos radical, muchísimo menos anarquista que el segundo, lo cual no quiere decir que sea más pacífico, más letargado...

CANTERA

“La generación Z ha alzado la voz en México. [Miles de personas han salido este sábado a las calles de diferentes puntos del país](#) para clamar por una gran amalgama de demandas sociales, sintetizadas en la preocupación por la inseguridad y su



17 DE NOVIEMBRE 2025

descontento con los partidos tradicionales y el Gobierno de Claudia Sheinbaum. La movilización impulsada por los jóvenes de esa generación —comprendida por los nacidos entre 1997 y 2012— ha llevado a las calles a personas de todas las edades": El País.

CANTERITA

Toc, toc... "Lo que deja tristeza es jugar de local y que te abuchen, que 'fuera Vasco', que le griten pu.. al portero, eso es lo que deja tristeza, la verdad. Pero así es esto, tal vez por eso nos llevan siempre a Estados Unidos": Raúl Jiménez, integrante de la selección mexicana de futbol y del equipo inglés Fulham, en entrevista con David Medrano, tras el partido sostenido contra Uruguay.

GOTEÓ

Si bien los relevos en Seguridad Pública forman parte del Plan Michoacán por la Paz y la Justicia, también hay que hablar de su incapacidad; un botón de muestra: permitir la irrupción vandálica al Palacio de Gobierno."

<https://acueductoonline.com/acueducto-samuel-ponce-la-sombreriza-por-encima-de-la-z/>

LOS SUSPIRANTES

Avanza Somos México

Por Nicolás Casimiro

"Avanza la próxima conformación de **Somos México (Somos MX)** como partido político nacional.

Este esfuerzo es encabezado por el más visible coordinador del **Frente Cívico Nacional, Guadalupe Acosta Naranjo**.

A nivel estatal, en Michoacán, el coordinador es el ex senador, ex diputado federal, ex diputado local y ex presidente municipal de Huetamo, **Antonio García Conejo**.

El político emanado originalmente del PRD ha logrado la suma de ex perredistas, ex priistas, ex panistas, ex morenistas y ciudadanos sin partido.

Trascendió que hasta la fecha han realizado ya 8 de las 11 asambleas posibles en Michoacán, más de las que exige la legislación electoral, pero pretenden completar las tres faltantes (Apatzingán, Uruapan y Jiquilpan, en los próximos 2 meses y medio).

Por lo que se refiere al ámbito nacional, **Guadalupe Acosta** asegura tener 164 asambleas distritales, por lo cual le faltarían otras 36 para cumplir la meta y los requisitos de la norma electoral.



17 DE NOVIEMBRE 2025

Somos MX puede considerarse como un llamado de atención para los partidos tradicionales, principalmente para PAN, PRI y Movimiento Ciudadano...

Quiere decir que los votantes potenciales no están satisfechos con lo que ofrecen y por eso impulsan otras opciones para las boletas electorales de 2027.”

<https://atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-avanza-somos-mexico/>

OPINIÓN

Nombramiento en Michoacán

Editorial La Razón

“Con la novedad de que fue designado un funcionario cercano al titular de Seguridad federal, **Omar García Harfuch**, al mando de la Policía de Michoacán. Se trata de **José Antonio Cruz Medina**, quien llega como parte de las acciones de respuesta ante la crisis provocada por el asesinato del alcalde de Uruapan. Apenas en agosto pasado, el nuevo funcionario había sido designado fiscal coordinador de la fiscalía estatal, institución que destacó la relación que hay con uno de los secretarios clave del Gabinete de Seguridad federal. “José Antonio Cruz Medina, cercano al secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, llega al cargo con una sólida trayectoria. Fue recientemente subsecretario de Investigación Especializada de la Secretaría de Seguridad Pública de Michoacán”, resaltó la fiscalía el 18 de agosto. El nombramiento, nos comentan, manda el mensaje de que rápido se están dando pasos para aterrizar el componente de seguridad del Plan Michoacán.”

<https://www.razon.com.mx/opinion/2025/11/17/nombramiento-en-michoacan/>

DE INTERÉS PÚBLICO

Sheinbaum, Waterloo a la vista

Por Jaime López Martínez

“Claudia Sheinbaum cruzó un lindero de insospechada dimensión. Ella supone que este fin de semana se alzó con un triunfo por knockout sobre los “malditos neoliberales” que intentaron con una marcha socavar su gobierno lleno de legitimidad y cercanía con el pueblo. En realidad, es más probable que este sábado haya comenzado su Waterloo. Fue una semana, la anterior, que sacó todo su talante dictatorial, evidenció su visión totalitaria del mundo y dejó al desnudo su espíritu represor que la han colocado, irremediablemente, en el camino de la barbarie política.



17 DE NOVIEMBRE 2025

Dedicó buena parte de esa semana a encabezar personalmente la embestida con todo el peso del Estado contra los organizadores y luego contra los participantes de las marchas sabatinas; luego orquestó el linchamiento en redes y el amagar con persecución contra aquellos; enseguida organizó, o al menos no se opuso, a la infiltración de las marchas con golpeadores profesionales para hacerlas aparecer como violentas y desestabilizadoras; luego autorizó una brutal represión policiaca contra los manifestantes, y para rematar, desde el poder se orquestó una grosera compra de medios de comunicación, especialmente periódicos capitalinos, para que minimizaran la movilización e incluso la fustigaran. El diario Reforma marcó una dignísima excepción.

La presidenta sacó el cobre o, si se quiere, solo evidenció lo presumido, actuó como corresponde a una dictadura: calumnió, mintió, agredió, vituperó, corrompió y al final reprimió.

Es, no tengo duda, el error que la marcará, que etiquetará su paso por Palacio Nacional, y que marcará su principio del fin. Y es que ella supone que lo del sábado fue el cerrojazo a la embestida “neoliberal” contra su gobierno. En realidad, fue sólo el principio. Si no, al tiempo.”

<https://www.respuesta.com.mx/de-interes-publico/sheinbaum-waterloo-a-la-vista/>